
 الـــمــمـــلـــكـــة الــعـــربيــــة الــــســـعـــوديــــة

 وزارة الــــــــــــــــــــتــــــــعـــــــــلــــيــــــم

 جـــــامـــعــــــة المـــلــــك عبــــدالعزيــــــــز

 عـــمـــــــــادة الـــدراســــــات الـــعـــليــــــا

 قسم الإقتصاد –والإدارة  كلية الإقتصاد
 

 

 

 

 في الاقتصاد السعودي المتوسطة دور المشروعات

ROLE OF MEDIUM PROJECTS ON SAUDI ECONOMIC 

 

 

 

 

 

 أمين بن سعيد بن صدقه فقيه : إعداد

 

 بحث مقدم لنيل درجة الماجستير في العلوم

 (قسم الإقتصاد –كلية الإقتصاد والإدارة )

 

 

 

 

 

 خياط نجيب غزاليمحمد . د: إشراف

 

 

 م9102 ابريل -هـ 0441 شعبان



 المستخلص

تعتبر المشروعات الصغيرة والمتوسطة من العناصر الفعالة والهامة في تحقيق 

التنمية الاقتصادية في دول العالم ، وتستحوذ على النسبة الأعلى من بين جميع أنواع 

أهمية المشروعات الصغيرة المشاريع الاقتصادية ، حيث تهدف الدراسة إلى البحث في 

 .والمتوسطة وأهم معوقاتها وسبل تطويرها

من أجل تحقيق هذه الدراسة قام الباحث بجمع معلومات عن بعض ما يخص      

المشروعات الصغيرة والمتوسطة وذلك من عدة جهات حكومية وخاصة وكتب ودراسات 

 .سابقة

لوب القياسي وذلك لمعرفة الدور وتحقيقاً لهدف الدراسة استخدمت الدراسة الأس      

الاقتصادي للمشروعات الصغيرة والمتوسطة في الاقتصاد السعودي وذلك عبر بيانات 

مؤسسة النقد العربي السعودي باستخدام أدوات تحليل السلاسل الزمنية لمعرفة العلاقة بين 

رنامج الإحصائي المتغيرات المستقلة عبر تقدير دالة الإنحدار المتعدد حيث تم استخدام الب

(Eviews ) الإصدار التاسع للتوصل إلى نتائج الدراسة وقد كان من اهم هذه النتائج

 (.المشروعات الصغيرة والمتوسطة لها دور فعال في الاقتصاد السعودي)
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Abstract 

     Small and medium projects are considered to be the most effective 

and important elements in achieving economic development in the 

countries of the world. They are the largest of all types of economic 

projects. The study aims to investigate the importance of SMEs and 

their obstacles and ways of developing them. 

     In order to achieve this study, the researcher collected information 

about some of the small and medium projects, from several 

governmental and private bodies, books and previous studies. 

      To achieve the objective of the study, the study used the standard 

method to study the economic role of small and medium projects in the 

Saudi economy through SAMA data using time series analysis tools to 

determine the relationship between independent variables by estimating 

the multiple regression function. The results of the study were among 

the most important results (small and medium projects have an active 

role in the Saudi economy). 

 

 


